



PREMIER ERNESTO ÁLVAREZ SE FUE DE BOCA Y ACUSÓ QUE UN SECTOR DE TRANSPORTES ESTÁ VINCULADO CON BANDAS CRIMINALES



MINIMIZAN PARO DE TRANSPORTISTAS

Será este 15 de enero y el gobierno debe presentar las pruebas o en todo caso se radicalizará la medida

JOSÉ JERÍ USÓ EL 'COFRE' PRESIDENCIAL PARA REUNIÓN NO REGISTRADA CON EMPRESARIO CHINO EN SAN BORJA

PICADITOS



PRESIDENTE JOSÉ JERÍ SE REUNIÓ CON REPRESENTANTES DEL COLEGIO DE ENFERMEROS

El presidente de la república, José Jerí Oré, sostuvo una reunión con representantes del Colegio de Enfermeros del Perú con la finalidad de desturar la reglamentación de los consultorios de enfermería.

La Presidencia de la República informó que en dicha reunión también participó el congresista José Elías Ávalos.

“¡Unidos por el fortalecimiento de la salud! Con la participación del congresista Elías Ávalos y representantes del CRII-LM del Colegio de Enfermeros del Perú, se sostuvo una reunión estratégica para desturar la reglamentación de los consultorios de enfermería, un proceso que presenta un retraso de casi 10 años”, señaló en su cuenta de la red social X.

El jefe de Estado participó en este encuentro luego de cumplir una visita de trabajo en la ciudad de Trujillo donde cumplió diversas actividades, entre ellas la inauguración de la academia IPD La Libertad, en el coliseo cerrado Gran Chimú, donde reafirmó la apuesta del Gobierno por el deporte como herramienta para potenciar el talento nacional y promover el desarrollo integral de la juventud.

El primer mandatario también visitó el Hospital Víctor Lazarte Echegaray de dicha ciudad y supervisó el encrocado de emergencia en los balnearios de Buenos Aires y Huanchaco, en la región La Libertad.

“Esta obra es clave para frenar la erosión costera y mitigar el impacto de oleajes anómalos, resguardando viviendas e infraestructura”, informó la presidencia.

PODER JUDICIAL: DICTAN 24 MESES DE PRISIÓN PREVENTIVA CONTRA CIRO CASTILLO ROJO

El Décimo Primer Juzgado de Investigación Preparatoria del Callao dictó 24 meses de prisión preventiva contra el suspendido gobernador regional del Callao, Ciro Castillo Rojo Salas, por los presuntos delitos de organización criminal y colusión agravada.

Así lo informó el Poder Judicial mediante su cuenta de X. La disposición judicial alcanza también a otros ocho investigados.

En ese sentido, el juez Edie Solórzano Huaraz ha dispuesto la inmediata ubicación y captura de la exautoridad regional.

CONGRESO: COMISIÓN DE ÉTICA VERÁ HOY CASO DE CONGRESISTA KIRA ALCARRAZ

La Comisión de Ética del Congreso se reunirá hoy, en sesión extraordinaria, para ver la denuncia de oficio contra la congresista Kira Alcarraz Agüero, por la presunta agresión a un trabajador del Servicio de Administración Tributaria (SAT).

La sesión está prevista para las 16:00 horas, en la sala Luis Bedoya Reyes del Edificio Víctor Raúl Haya de la Torre del Congreso de la República.

La agenda de la Comisión de Ética tiene tres puntos: la reconsideración de la votación de la denuncia de oficio contra la congresista Yorel Kira Alcarraz Agüero, por presunta falta ética en agravio de la periodista Marycielo del Castillo.

Asimismo, someterá a nueva votación del informe final de la denuncia de parte contra el congresista Lucinda Vásquez Vela.

Finalmente, verá también la nueva denuncia de oficio en contra de la congresista Yorel Kira Alcarraz Agüero, por presunta agresión a trabajador de la SAT-Lima.

Como se recuerda, el SAT denunció el pasado martes 6 de enero de 2026 que la parlamentaria habría agredido a un trabajador del SAT durante la intervención de un vehículo de su propiedad que tenía orden de captura por una deuda por infracción de tránsito.

La congresista habría intentado disuadir el internamiento del referido vehículo y, al no lograrlo, agredió a un colaborador, hecho que fue denunciado ante la policía.

JEE DECLARA IMPROCEDENTE CANDIDATURA DE MARIO VIZCARRA AL SENADO

El Jurado Electoral Especial Lima Centro 2 (JEE) declaró improcedente la candidatura de Mario Enrique Vizcarra Cornejo al Senado, tras revisar los requisitos legales y documentales para las Elecciones Generales 2026. La decisión fue oficializada en la Resolución N° 00168-2026-JEE-LIC2/JNE, publicada el 11 de enero de 2026.

El impedimento legal está vinculado a una sentencia firme por el delito de peculado, lo cual representa una causal insubsanable de exclusión, de acuerdo con la normativa electoral vigente.

Según el artículo 113, literal h, de la Ley Orgánica de Elecciones, no pueden postular al Congreso ni al Senado quienes hayan sido condenados por delitos de corrupción de funcionarios, colusión o peculado, aun si han sido rehabilitados. Esta prohibición se refuerza con lo dispuesto en el artículo 34-A de la Constitución Política del Perú, que promueve principios de probidad, buena administración e idoneidad para el ejercicio de funciones públicas.

El JEE argumentó que el derecho a la participación política, aunque fundamental, no es absoluto y puede estar sujeto a límites razonables y proporcionales cuando se trata de proteger el interés público. En este caso, la exclusión de Vizcarra tiene como finalidad salvaguardar la integridad de las instituciones democráticas frente a antecedentes por corrupción.

Previamente, Mario Vizcarra ya había sido excluido de la carrera presidencial por el mismo motivo. Pese a haber cumplido condena y argumentar estar rehabilitado, la autoridad electoral concluyó que la restricción se mantiene vigente para postulaciones legislativas.

ERM 2026: 150 ORGANIZACIONES POLÍTICAS ESTÁN HABILITADAS PARA PARTICIPAR EN ELECCIONES

El director nacional del Registro de Organizaciones Políticas (ROP) del Jurado Nacional de Elecciones (JNE), Felipe Paredes San Román, informó que 150 organizaciones políticas están habilitadas para participar en las Elecciones Regionales y Municipales 2026 (ERM2026).

“Se trata de 55 partidos políticos que ya están inscritos en el registro de organizaciones políticas tras haber cumplido los requisitos establecidos para ello y de 95 movimientos regionales que también han superado estas etapas, de tal manera que tenemos 150 organizaciones políticas que están aptas para participar en las elecciones regionales y municipales del 2026”, precisó Paredes.

El plazo límite para que las organizaciones solicitaran

su inscripción venció ayer. Para presentar la solicitud, las entidades debieron cumplir con todo un procedimiento y superar diversos filtros establecidos.

Sobre los requisitos legales, Paredes indicó que “quizá el más difícil de conseguir es el número de firmas validadas por el Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec). Y luego de ello han obtenido la inscripción estas 150 organizaciones a lo largo de este tiempo”.

Asimismo, explicó que las organizaciones que no superen la valla electoral en las elecciones presidenciales y congresales de 2026 “siguen estando habilitadas para participar en las elecciones regionales y municipales del 2026, porque por mandato expreso la ley establece que recién la cancelación de aquellas organizaciones que no logren superar la valla se dará en el año 2027”.

En cuanto a las alianzas electorales, Paredes recordó que el próximo 17 de enero es la fecha que culmina la posibilidad de las organizaciones políticas que deseen presentar su solicitud para aliarse.

JEE ANULA TACHA CONTRA JOSÉ WILLIAMS Y CONTINÚA EN CONTIENDA CON AVANZA PAÍS

El Jurado Electoral Especial (JEE) de Lima Centro 1 confirmó la continuidad de la candidatura presidencial de José Williams Zapata por Avanza País, tras declarar infundada la tacha que buscaba retirarlo de la contienda por presuntas irregularidades en la declaración de sus ingresos anuales.

El órgano electoral evaluó el recurso presentado por un ciudadano que cuestionó la Declaración Jurada de Hoja de Vida (DJHV) de Williams, al sostener que el candidato consignó de manera incorrecta sus ingresos anuales ante el sistema electoral. Pese a los cuestionamientos, el JEE determinó que no se configuraba ninguna causal prevista en la normativa que impide su postulación a la Presidencia de la República en las Elecciones Generales.

El ciudadano tachante alegó que Williams declaró una renta bruta anual de 187 000 soles, monto que calificó como “suma ridícula” al compararlo con los ingresos reportados por otros postulantes de Avanza País al Congreso, Senado, Cámara de Diputados y Parlamento Andino. Según su planteamiento, esta cifra no se ajustaría a la realidad y constituiría información falsa o inexacta en la hoja de vida presentada ante el Jurado Nacional de Elecciones.

En su resolución, el JEE Lima Centro 1 concluyó que el razonamiento del tachante “no tiene asidero legal”, al no haberse acreditado que Williams incurriera en alguno de los impedimentos expresamente señalados en la ley electoral. La entidad precisó que lo cuestionado se enmarca en un error u omisión en la declaración, mas no en un supuesto que justifique la exclusión del candidato de la competencia electoral.

Además advirtió que el monto consignado como ingresos anuales en la Declaración Jurada de Hoja de Vida no coincide con la información registrada en la declaración de bienes y rentas presentada ante la Contraloría General de la República correspondiente al año 2024. Ante esta divergencia, el colegiado dispuso que se precise la información económica del candidato para que los datos publicados ante el sistema electoral reflejen de manera correcta sus ingresos reales.

Como parte de la decisión, el Jurado Electoral Especial ordenó que el personero legal de Avanza País actualice el numeral VIII de la DJHV, referido a la declaración de ingresos, bienes y rentas, así como bienes muebles y sociedad de gananciales. La rectificación deberá incluir expresamente la remuneración que Williams percibe como congresista y la pensión que recibe como exmilitar, señalando que corresponden al año 2025 y no al 2024, de modo que la hoja de vida quede alineada con la información oficial.

PRESIDENTE LIDERÓ REUNIONES PARA AFINAR ACCIONES CONTRA LA INSEGURIDAD CIUDADANA

El presidente de la república, José Jerí, lideró reuniones realizadas ayer domingo en Palacio de Gobierno, en el marco del compromiso del Poder Ejecutivo de desarrollar un trabajo incansable y permanente en la declarada guerra contra la delincuencia.

En diálogo con los titulares de la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM), Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (Minjusdh), Ministerio del Interior (Mininter), Policía Nacional del Perú (PNP) y autoridades involucradas en la lucha contra la criminalidad, el mandatario aseguró que se seguirán articulando esfuerzos para ejecutar acciones estratégicas en distintos puntos del país.

Asimismo, pudo conocer las cifras de los resultados obtenidos desde la declaratoria de emergencia en Lima y Callao, las cuales serán compartidas próximamente ante la ciudadanía como parte de la transparencia del Gobierno.

“En esta guerra, cada día se libra una nueva batalla y tenemos que estar preparados con las mejores herramientas para asestar golpes contundentes al crimen organizado y devolverle la confianza a la ciudadanía”, señaló el jefe de Estado.



En otro momento, el presidente Jerí participó en una mesa de trabajo junto a miembros de la PCM, Cancillería, Minjusdh, Mininter, PNP, Instituto Peruano del Deporte (IPD), entre otros, a fin de plantear propuestas y sugerencias para el próximo Plan Nacional de Seguridad Ciudadana, que también será presentado en los siguientes días.

El mandatario enfatizó en que este plan debe contener acciones transversales para ejecutar acciones a nivel nacional y que permitan al Estado dar respuesta a todo tipo de situaciones de emergencia.

“Este plan nos va a dar un norte claro de intervención y nos permitirá prever acciones como los estados de emergencia en territorios que lo necesiten, sin esperar a que las autoridades regionales o locales lo soliciten”, mencionó.

El jefe de Estado resaltó que este futuro plan contará con exigencias e indicadores medibles, con altas exigencias para todas las instancias que participan en esta lucha y recuperar la confianza y credibilidad de la ciudadanía en el accionar del Estado.

REVELAN QUE JOSÉ JERÍ USÓ EL ‘COFRE’ PRESIDENCIAL PARA REUNIÓN NO REGISTRADA CON EMPRESARIO CHINO EN SAN BORJA

El mandatario José Jerí utilizó el ‘cofre’ presidencial para una reunión no registrada con un empresario chino en San Borja, que se dio el pasado 26 de diciembre, y cuya agenda se desconoce, según reveló “Punto Final”.

El mandatario llegó al lugar ese día a las 10:18 p.m. a bordo del ‘cofre’ presidencial, de placa EGK-267. Lucía una capucha que prácticamente le cubría el rostro y estaba acompañado de su personal de seguridad.

Según el dominical, la reunión se llevó a cabo en un edificio ubicado en la cuadra 19 de la avenida San Luis, en San Borja, donde se encuentra el domicilio fiscal de las empresas de Zihua Yang.

Zihua Yang también es gerente general de Hidroeléctrica América SAC, que tiene una concesión en Apurímac, así como de Construcciones Capón SAC, dedicada al rubro de la construcción; y de América Capón SAC, todas ellas con domicilio fiscal en el mismo inmueble. Esta última compañía también contrató los servicios de Nicanor Boluarte en octubre del 2023.

De acuerdo con “Punto Final”, el área de Prensa de Palacio de Gobierno confirmó que el visitante era José Jerí y que efectivamente se reunió con el empresario chino Zihua Yang. Alegan que ambos se conocen desde hace tiempo, cuando Jerí era congresista.

Refieren que ambos se conocieron en eventos protocolares y justificaron el encuentro señalando que “hay presidentes que atendían en su casa y no en Palacio”, como Pedro Pablo Kuczynski (PPK).

Según la versión palaciega, el único tema relevante de la conversación entre el mandatario y el empresario fue la celebración próxima del Día de la Amistad Perú-China.

De igual modo, refirieron que Jerí Oré acudió con una capucha al edificio en San Borja “para evitar que le pidan muchas fotos”. El mandatario estuvo en el lugar hasta las 11:55 p.m., tras lo cual se retiró en el ‘cofre’ presidencial por la avenida Javier Prado.

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE MINISTROS MINIMIZA PARO DE TRANSPORTISTAS DEL 15/01 Y LOS ACUSA DE INTEGRAR BANDAS CRIMINALES

A pocos días del anunciado paro de transportistas para el 15 de enero, Ernesto Álvarez lo minimizó indicando que tendría fines políticos y que un sector de transporte estaría vinculado con bandas criminales.

El presidente del Consejo de Ministros (PCM), Ernesto Álvarez, precisó en diálogo con Panamericana que habría transportistas coludidos con bandas criminales a quienes le estarían otorgando información que favorece las extorsiones.

“Así como hay malos policías, hay malos fiscales, también hay malos transportistas que están en algunos ámbitos (...) que dan información o integran incluso las bandas criminales”, expresó el primer ministro, para luego asegurar que a pesar de que mantiene constante comunicación con el representante del sector, Martín Ojeda, esto no impedirá que el paro de transportistas se suspenda. “Ellos no suspenden sus paros. Una vez que lo anuncian, no lo suspenden”, precisó.

El presidente del Consejo de Mi-

nistros también aseguró que el paro de transportistas tiene motivaciones políticas vinculadas a las elecciones que se realizarán este 2026.

“Sí, hay un tema político, hay un tema de apremio por la campaña (electoral), no solamente la de las elecciones parlamentarias que empiezan, también por las elecciones regionales y municipales. Hay muchos intereses políticos de por medio, además de la dinámica interna dentro de la misma actividad de transportes donde hay pugnas, donde hay fuertes intereses contradiictorios”, precisó Álvarez.

Asimismo, sustentó su respuesta asegurando que un paro no solucionaría el tema de la inseguridad ni de las extorsiones.

Sí, diversos gremios de transportistas en Lima y Callao han confirmado una paralización para este jueves 15 de enero de 2026. La medida responde principalmente al incremento de extorsiones y asesinatos que afectan al sector.

La organización Transportes Unidos, que agrupa a más de 250

empresas, ratificó la medida. “No se va a modificar por ningún tipo de reunión. Queda establecido el 15 y el 15 será”, expresó Martín Ojeda, representante del gremio, el pasado 9 de enero.

Por su parte el ministro del Interior, Vicente Tiburcio, lideró ayer domingo, una reunión estratégica en Pachacámac con representantes de transportistas, altos mandos policiales, autoridades de la ATU y el sector transporte, reafirmando el compromiso estatal por una seguridad ciudadana con mayor presencia policial y operativos intensificados en las calles.

El encuentro, realizado en el patio de la empresa ETERSAC, busca articular directamente con los operadores del transporte medidas concretas contra las bandas criminales que azotan el sector, mediante presencia policial sostenida, inteligencia y reformas legales para sanciones más severas. Tiburcio destacó que estos espacios permiten identificar claramente a los responsables operativos y tomar decisiones inmediatas.

TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: ALICIA BARCO



EL ELECTORADO HUÉRFANO PERUANO

RADIOGRAFÍA DE UNA DEMOCRACIA EN ESPERA

El votante peruano de hoy no es un actor pasivo ni apático. Es un individuo activo en su rechazo, que se declara huérfano de liderazgo. Este es el perfil central de las elecciones de 2026: una masa crítica de ciudadanos, que consistentemente supera el 50% en las encuestas, que se niega a depositar su confianza, manteniendo la indecisión y el voto nulo o blanco como su principal arma política.

Este fenómeno no es un simple desinterés, sino el síndrome de la desafección democrática radicalizada. El Perú de hoy no está en campaña; está en terapia intensiva. Lo que observamos no es una simple disputa de votos, sino el padecimiento de un mal crónico: el síndrome de la desafección democrática radicalizada. La gran paradoja es que la mayoría silenciosa no es apática, sino activa en su rechazo, negándose a votar por el sistema y manteniendo la incertidumbre como su única certeza. Esto es el Electorado Huérfano.

Este elector, traumatizado por una década de crisis, corrupción e inestabilidad institucional, ha sido traicionado por una élite política distante, inefficiente y, en gran parte, corrupta. La desconfianza ha pulverizado los anclajes partidarios, dejando un escenario volátil donde ningún candidato supera el bajo techo del quince por ciento. Esta fragmentación no es la causa del problema, sino el resultado técnico de una profunda herida emocional.

La tríada del antídoto: orden, justicia y cercanía

En este vacío de liderazgo, el elector huérfano exige un antídoto narrativo de tres pilares que el próximo presidente deberá dominar. La clave ya no reside en una sola ideología, sino en la capacidad de síntesis comunicacional de estas tres demandas:

1. El lenguaje del orden y la firmeza. Es la exigencia de la mano dura que ponga fin al caos, la inseguridad y la ingobernabilidad. El votante

no quiere dudas; quiere un líder que hable con Lenguaje Bélico contra la delincuencia y que demuestre que tiene la autoridad para declarar una “guerra total” contra el crimen, sin temor al costo político o a la “corrección política”.

2. El clamor de la justicia. Este pilar ataca la impunidad. El líder debe ser percibido con Intransigencia Ética, prometiendo no solo el castigo ejemplar a los delincuentes, sino a los corruptos de su propio entorno. El mensaje es claro: solo un gestor incorruptible puede restaurar las instituciones y devolver la fe en el crecimiento económico con fiscalización.

3. El gesto de la cercanía. Es el motor emocional que valida las dos promesas anteriores. El político debe desmantelar la imagen de la élite de Lima, usando un Lenguaje Coloquial y actos de Humildad y Sencillez. El votante busca a un líder que entienda la realidad de la calle, que sienta la falta de agua y la inseguridad, en lugar del político que solo debate sobre tecnicismos.

La batalla por la síntesis

La actual contienda electoral es una prueba de fuego para ver quién domina esta tríada.

Observamos cómo las figuras de la derecha, como Rafael López Aliaga y Antauro Humala, son expertos en el lenguaje del orden y la cercanía, conectando directamente con la rabia popular, aunque su alta polarización y discurso radical les impiden capturar la mayoría.

Frente a ellos, candidatos de la derecha institucional como Rafael Belaunde y Carlos Espá, buscan consolidar el lenguaje de la gerencia y la estabilidad. Su reto es gigantesco: vender la competencia técnica y la institucionalidad sin parecer distantes o débiles en la agenda de seguridad. El reciente atentado contra Belaunde, condenado incluso por figuras de centro-izquierda como Rosa María Palacios, lo posiciona temporalmente como una víctima de la violencia política, reforzando su perfil de líder resiliente y democrático, una narrativa valiosa en esta coyuntura.

La clave del éxito en 2026 no residirá en la fuerza bruta de un solo partido, sino en la capacidad de un individuo de fusionar la disciplina con la empatía. El ganador será aquel que logre convencer al electorado huérfano de que, por fin, ha encontrado al líder que combina el orden del militar, la ética del juez y la humildad del pueblo, poniendo fin al ciclo de caos y desamparo.

Mientras ese líder no emerja, el Perú seguirá siendo el país de la espera activa, en manos de la volatilidad.

TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: JUAN SHEPUT



MARIO VIZCARRA NO PUEDE POSTULAR

FUE CONDENADO POR PECULADO EN EL AÑO 2005

La corrupción en nuestro país está desatada desde hace muchos años. Podría asegurar que inclusive en el Perú los funcionarios públicos tienen estímulos para ser corruptos, pues cuando cometan actos contra la fe pública, el Estado les paga los abogados defensores.

Con el ánimo de evitar la ola de corrupción que padecemos, en enero del 2018 el Congreso aprobó por insistencia lo que es ahora la Ley 30717, que impide que aquellos que han cometido delitos de narcotráfico, violencia sexual o corrupción y hayan tenido condena por ello puedan acceder a un puesto de representación popular. La “rehabilitación” no los facilita para una nueva oportunidad.

Desde que se aprobó, el Jurado Nacional de Elecciones ha venido aplicando esa Ley a una serie de postulantes, con un criterio que desde mi punto de vista responde al espíritu del debate: merecemos una función pública honesta y no se le puede dar segundas oportunidades a quienes hayan faltado a ella.

Por eso me extraña que en la actualidad se haya abierto un debate en torno a la candidatura de Mario Vizcarra al Senado y a la presidencia de la República. El hermano del expresidente fue condenado en el año 2005 por

peculado, cumplió su condena (a la que no apeló) y, según la ley, no puede ser candidato así haya cumplido con el mandato judicial. Se pretende buscar resquicios constitucionales o vacíos legales, inclusive argumentos políticos para pretender que la candidatura del señor Mario Vizcarra siga adelante. Eso sería inaceptable, desde el punto de vista jurídico, político y también respecto a la moral y ética de la Nación.

Permitir que el señor Mario Vizcarra candidatee, rechazando las tachas presentadas, sería abrir las puertas a un número inimaginable de violadores, narcotraficantes o corruptos que ya han cumplido su condena y están, como dicen ahora de manera eufemística, “rehabilitados”. El Jurado Nacional de Elecciones se convertiría así en el facilitador de la destrucción moral de la Nación. Gobierno, cámaras legislativas, alcaldía y gobernaciones regionales podrían coger nuevamente a corruptos de todo pelaje. Permitir que Mario Vizcarra postule sería el referente que necesita la corrupción política para cobijar sus deseos de regresar al poder.

Confío en que el Jurado Nacional de Elecciones esté evaluando esta situación, pensando en los efectos de su definición. No se trata aquí de ganarle a los corruptos en la cancha, como dicen algunos ingenuos o cómplices. La corrupción juega con la cancha desnivelada a su favor. Hay que actuar con respeto a la ley y empezar a luchar contra un flagelo que nos impide progresar: la corrupción pública. Mario Vizcarra no puede postular ni merece una nueva oportunidad.

Ing. Juan Sheput

PD: Con esta columna me despido hasta después de la culminación del actual proceso electoral. He decidido postular con el No. 4 al Senado por País Para Todos, y ello me obliga, éticamente, a dejar de lado este espacio que tanto valoro y respeto.

ELECCIONES 2026: CONOCE LO QUE SIGUE EN EL CALENDARIO ELECTORAL

Tras el cierre del plazo de solicitud de inscripción de fórmulas y listas (23 de diciembre), se inició un periodo de evaluación, publicación y tachas que se extenderá hasta el 14 de marzo para la definición final de las candidaturas que participarán en las elecciones generales de este año, de acuerdo al cronograma oficial del Jurado Nacional de Elecciones (JNE).

Tras el cierre del plazo para la solicitud de inscripciones, los jurados electorales especiales (JEE) revisan la documentación presentada y verifican el cumplimiento de los requisitos formales y legales, a fin de determinar qué fórmulas y listas quedan admitidas para continuar en el proceso.

Como parte de este proceso, el JNE viene resolviendo solicitudes y registrando listas inscritas, las cuales figuran en su plataforma electoral con el estado "inscrito", junto con aquellas que continúan en trámite, de acuerdo con el avance de la evaluación.

Publicación, inicio de tachas y renuncias

Hasta el 11 de febrero del 2026, los JEE deben publicar las fórmulas y listas admitidas en sus paneles y en el portal del JNE. Desde la publicación, se abre el periodo para que los ciudadanos presenten tachas.

Ese mismo día vence también el plazo para la renuncia de candidatos y el retiro de listas completas por parte de las organizaciones políticas.



Tachas, exclusiones y apelaciones

Luego de ello, hasta el 26 de febrero, los JEE resuelven las tachas y eventuales exclusiones en primera instancia.

Estas decisiones pueden ser apeladas ante el JNE, que tiene como plazo máximo el 13 de marzo para emitir un pronunciamiento definitivo.

Candidaturas quedan inscritas

El 14 de marzo del 2026 se produce el cierre definitivo de la inscripción de candidaturas, quedando establecida la relación final de postulantes habilitados. A partir de esa fecha, no se admiten nuevas inscripciones ni modificaciones, salvo supuestos

excepcionales contemplados en la norma.

De manera excepcional, el cronograma del JNE establece que hasta el 11 de abril podría excluirse a un candidato únicamente si se le suspende el ejercicio de la ciudadanía.

Para ello, deben acreditarse las causales de suspensión señaladas en el artículo 33 de la Constitución Política, referidas, entre otros supuestos, a mandato judicial expreso.

De esta manera, el cronograma oficial de las elecciones generales 2026 avanza hacia la jornada de votación del 12 de abril del próximo año, conforme a lo establecido por el sistema electoral.

ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2026: ESTE 16 DE JUNIO VENCE PLAZO PARA INSCRIBIR CANDIDATOS

El 16 de junio es la fecha límite para que las organizaciones políticas presenten la inscripción de fórmulas y listas de candidatos que participarán en las Elecciones Regionales y Municipales 2026, informó el Jurado Nacional de Elecciones (JNE).

Elecciones primarias

Antes del cierre del plazo de inscripción, las organizaciones políticas deberán realizar sus elecciones primarias los días 17 y 24 de mayo del presente año.

En la primera jornada, podrán optar por tres modalidades: elecciones abiertas a afiliados y ciudadanos, votación exclusiva de afiliados para elegir directamente a sus candidatos o sufragio de afiliados para designar delegados.

En tanto, el 24 de mayo, la selección de candidatos se realizará únicamente mediante delegados,

quienes habrán sido elegidos en la primera fecha y definirán a los postulantes que competirán en los comicios subnacionales de 2026.

Lineamientos para las candidaturas

De acuerdo con las resoluciones N.º 0002-2026-JNE y N.º 848-2025-JNE, las fórmulas de gobernador y vicegobernador regional, así como las listas de consejeros regionales y regidores, deben respetar la paridad y alternancia, con una conformación de 50 % de hombres y 50 % de mujeres, ubicados de manera intercalada.

Respecto a la cuota de jóvenes, no menos del 20 % de los candidatos a consejeros y regidores debe tener entre 18 y 29 años, cumplidos hasta la fecha límite de presentación de la solicitud de inscripción.

Asimismo, al menos el 15 % de

las listas debe estar integrado por miembros de comunidades nativas, campesinas u originarias, en las provincias donde dichas comunidades estén registradas.

Además, hasta el 30 % del total de postulantes al gobierno regional (incluida la fórmula y la lista de consejeros) y al concejo municipal puede ser elegido por designación directa, sean o no afiliados a la organización política.

Actas observadas y pedidos de nulidad

En los casos de actas observadas, con votos impugnados o solicitudes de nulidad, estas deberán ser remitidas al Jurado Electoral Especial (JEE) correspondiente, que emitirá la resolución respectiva. Cuando existan votos impugnados, el acta y los sobres especiales lacrados deberán enviarse de inmediato al JEE.

TRIBUNA LIBRE

Escribe: Dr. Jorge Luis Martínez



NUEVO ORDEN MUNDIAL

"Ahora la llaman la Doctrina Donroe. El dominio estadounidense en el hemisferio occidental nunca volverá a ser cuestionado". Donald Trump

Los Estados Unidos intervino en Venezuela y capturó al presidente ilegítimo Maduro y pareja. Esta acción se veía venir pronto, no fue sorpresa. Los Estados Unidos no busco para nada un ardid legal, para intervenir, porque en realidad lo que está haciendo este país es ya inventar la geopolítica del siglo XXI. Es cierto que hubo una violación del derecho internacional y la carta de la ONU pero también es cierto que el señor Maduro ha gobernado Venezuela como un sátrapa provocando la migración masiva de millones de sus compatriotas, miles de ellos muriendo en el camino, desconociendo las advertencias internacionales de organismos cada día venidos a menos. Condenar solamente lo de Estados Unidos y estar callado lo que hizo Maduro es mirar el mundo desde un sofá. Pero los actuales organismos internacionales están en crisis desde hace buen tiempo sino veamos lo que paso en 1994 con el genocidio de Ruanda fue algo que la ONU no pudo parar, incluso su secretario general era africano. En 2003 la invasión americana a Irak con pruebas falsas presentadas en la Asamblea General de la ONU, paso por alto el orden establecido, hasta llegar a la invasión rusa a Ucrania.

Sin duda ya comienza un nuevo orden, ya que esta acción liderada por el presidente Trump dará alas a Rusia y China de hacer medidas paliativas en nombre de su seguridad nacional. Un ejemplo es el tema de esta semana con Groenlandia con el retorno de Trump a la Casa Blanca, EE. UU. ha amenazado con anexionar la isla danesa bajo el pretexto de seguridad nacional, una situación que ha alarmado a Dinamarca y a la Unión Europea, pues Trump no ha descartado usar al Ejército para controlar Groenlandia. "El presidente y su equipo están analizando diversas opciones para alcanzar este importante objetivo en política exterior y, por supuesto, el uso de las fuerzas armadas estadounidenses siempre es una opción a disposición del comandante en jefe", explicó la portavoz de Casa Blanca, Karoline Leavitt. (Fuente RPP). Una invasión a Groenlandia es ir contra un país de la OTAN (Dinamarca) por parte de otro integrante de la misma alianza, lo que significaría el fin de esa alianza.

Hay que recordar también que el vicepresidente JD Vance en su discurso de Munich de hace un año dijo lo siguiente: "Nos reunimos en esta conferencia, por supuesto, para hablar de seguridad. Y normalmente nos referimos a amenazas a nuestra seguridad externa. Veo a muchos, muchos grandes líderes militares reunidos aquí hoy. Pero si bien la administración Trump está muy preocupada por la seguridad europea y cree que podemos llegar a un acuerdo razonable entre Rusia y Ucrania, y también creemos que es importante que en los próximos años Europa dé un paso adelante en gran medida para garantizar su propia defensa, la amenaza que más me preocupa con respecto a Europa no es Rusia, ni China, ni ningún otro actor externo. Lo que me preocupa es la amenaza que viene de dentro. El retroceso de Europa respecto de algunos de sus valores más fundamentales: valores compartidos con los Estados Unidos de América." (Extracto del discurso de JD Vance en Munich). Allí está la clave de lo que será los próximos tres años de la administración Trump.

El "trumpismo" hoy se concibe como algo que está por encima de las instituciones, contra ese "viejo orden" para poder imponer un nuevo orden basado en decisiones estratégicas de supervivencia. Lo que viene para el mundo en este año es una gran interrogante: ¿China invadirá Taiwán? ¿y si sucede este acontecimiento ya dicho por el líder chino, USA y Japón se quedarán con los brazos cruzados? ¿Ucrania aceptará al acuerdo de paz con la perdida de sus territorios? son preguntas validas que seguro se resolverán este 2026. Esperamos que las instituciones internacionales vuelvan a tener la fuerza de sus orígenes para no caer en la incertidumbre global.

TERNA PUERTA GRANDE EN MANIZALES Y OCTAVIO CHACÓN ANUNCIADO EN ACHO

Por: Henry Almeyda Geldres
E-mail: henryalmeyda@hotmail.com

El día sábado recibimos una grata noticia con extrema algarza. Tras reunión de trabajo por los integrantes del Capítulo Peruano de Cirugía Taurina, acordaron oficialmente la realización del Congreso Internacional de Cirugía Taurina, que llevará por nombre "Andrés León Martínez", en la ciudad de Lima del 5 al 7 de noviembre. El Capítulo Peruano de Cirugía Taurina está presidido por el Dr. César Augusto Baltazar Mateo; Vicepresidente, Dr. Jorge Chavarri; Tesorero, Dr. Antonio Carrasco. El Comité Científico Congreso Internacional de la Sociedad Internacional de Cirugía Taurina está presidido por el Dr. Antonio Carrasco e integrado por los miembros: Dr. Enrique Ruiz Mori; Dr. Roberto Del Castillo y el Dr. Alexander Brios. El mayor deseo de éxitos para el Congreso a desarrollarse en Lima.

LUIS BOLÍVAR, DANIEL LUQUE Y MARCO PÉREZ PUERTA GRANDE EN SEXTA DE FERIA EN MANIZALES (COLOMBIA). 10 ENE.- Plaza de toros de Manizales, Colombia. Tarde lluviosa Corrida de toros. Sexto festejo de feria de la septuagésima primera temporada. Lleno en los tendidos. Toros de "Juan Bernardo Caicedo" (2º Bis) y "La Ventas del Espíritu Santo" (5 Bis), de variada presentación y manos en términos generales, para Luis Bolívar (Colombia), trajeado de grana y oro, palmas y dos orejas; Daniel Luque (España), vestido de azul marino y oro, dos orejas y palmas; Marco Pérez (España), trajeado de grana y oro, dos orejas y silencio tras aviso. Incidencias: Al término del paseillo Se guardó un minuto de silencio tras el paseillo, en memoria de los aficionados fallecidos durante el año 2025. En el 2º Bis tras parear Juan Contreras se destocó. En el 3er., toro tras parear Jhon Jairo Suaza "Chiricuto" y Anthony Dixon, se destocaron. El 3er., toro de nombre "Fogón", Nº 416 y 446 Kg., premiado con la vuelta al ruedo en el arrastre.

En el 4º toro tras parear Carlos Rodríguez "Garrido" se destocó. Al término del festejo Luis Bolívar, Daniel Luque y Marco Pérez, abandonaron el coso en volandas.

DECLARACIONES DEL MATOR DE TOROS ESPAÑOL OCTAVIO CHACÓN (PERÚ). 10 ENE.- El diestro gaditano Octavio Chacón, triunfador del III Festival Taurino de



Marco Pérez, Daniel Luque y Luis Bolívar, el sábado Puerta Grande en Sexta de Feria Taurina en Manizales, Colombia.

Gala al cortar dos orejas simbólicas tras indulto de "Tobillito" del hierro "San José del Monte" el 2 de febrero del 2025, anunciado para el IV Festival Taurino de Gala a realizarse el próximo 1 de febrero en la plaza de toros de Acho. A través de un enlace telefónico absolvió las siguientes interrogantes:

D.P. ¿Cuándo se estrena en Perú y cuántas temporadas en ruedos nacionales?

O.C.H. "Tengo la suerte de volver a Acho por segundo año consecutivo, en el festival organizado por De Vuelta al Ruedo encabezada por el matador, mi amigo y hermano Víctor Hugo Garavito, al cual le agradezco tanto, lo respeto y admiro. Y aportar mi granito de arena para tan buena causa. Pues, con esta creo que son diecisésis temporadas ininterrumpidas".

D.P. ¿Qué opinión le merece la afición taurina en el Perú?

O.C.H. "Pues tiene todo mi cariño, he tenido la gran suerte de torear mucho, tanto en el norte como en el sur, pero la afición limeña es punto y aparte, es una de las más entendidas, exigentes y respetuosas del mundo taurino ¡triunfar allí tiene un sabor muy especial!".

D.P. Esta anunciado en el IV Festival de Gala en Acho ¿Cómo se siente?

O.C.H. "Feliz ante este privilegio de hacer el paseillo en tan prestigiosa plaza de toros. En un momento de madurez, en el que espero y deseo

tanto para mí, como para mis compañeros que demos una gran tarde de toros".

D.P. ¿Qué anhela para la presente temporada?

O.C.H. "Primero que nada, desear toda la suerte del mundo a todo el que se ponga delante de un toro. Segundo, el poder torear lo más posible tanto en mi país como en Perú, al que tanto debo".

D.P. Invitación al festival y palabras de despedida

O.C.H. "Os espero el día 1 de febrero en este gran acontecimiento

y para tan buena causa. Porque a Acho no se le dice que no. Gracias por todo mi Perú. Nos vemos muy pronto".

MANSEUDUMBRE DE NOVILLOS PROTAGONISTA EN QUINTA DE FERIA EN MANIZALES (COLOMBIA). 9 ENE.- Plaza de toros de Manizales, Colombia. Festival Nocturno a Beneficio del Hospital Infantil Rafael Henao Toro de la Cruz Roja de Caldas. Quinto festejo de feria de la septuagésima primera temporada. Noche agradable. Lleno en los ten-



Octavio Chacón, triunfal vuelta al ruedo. El 1 se febrero anunciado en el IV Festival Taurino de Gala en plaza de toros Acho.

didos. Novillos de "Juan Bernardo Caicedo" (1º, 2º y 6º) y "Ernesto Gutiérrez" (3º, 4º Bis y 5º), de variada presentación y manos en términos generales, para César Rincón (Colombia), palmas tras tres avisos y ovación; Sebastián Castella (Francia), silencio tras aviso y silencio; Juan Ortega (España), silencio y silencio. Incidencias: El 4º novillo fue devuelto sin justificación más que la bronca del público. El 5º novillo se lesionó ambas manos. El 6º novillo se lesionó la mano derecha.

JESÚS SÁNCHEZ INGRESA AL EQUIPO DE PEDRO LUIS (ESPAÑA). 9 ENE.- El taurino madrileño Jesús Sánchez formará parte del equipo de apoderamiento del novillero peruano Pedro Luis junto a su apoderado actual José Ángel Martín. Ambos serán los encargados de dirigir la carrera del novillero limeño, uno de los nombres de la temporada pasada. En estas últimas temporadas, Jesús Sánchez ha formado parte del equipo de comunicación del matador de toros burgalés Jesús Martínez "Morenito de Aranda". El acuerdo se ha cerrado esta mañana con el típico apretón de manos.

JESÚS ENRIQUE COLOMBO ANUNCIADO EN GUADALAJARA (MÉXICO). 9 ENE.- El diestro venezolano Jesús Enrique Colombo, quien realizó prolífica temporada 2025 en ruedos de América y Europa, anunciado en la penúltima corrida de toros por el 484º Aniversario de Guadalajara y 59º Aniversario de la plaza "Nuevo Progreso", de Guadalajara, de las seis primeras corridas del año 2026, a celebrarse entre los domingos 15 de enero y 15 de marzo, con tres meses de actividad taurina, con carteles variados de corte y estilo. Aquí las combinaciones: 25 Ene. Toros de "Teófilo Gómez", para Sergio Flores, Juan Ortega y Héctor Gutiérrez. 1 Feb. Corrida mixta. Toros de "Villa Carmela" y "Campo Real", para el rejoneador Guillermo Hermoso de Mendoza, Ernesto Javier "Calita", Diego San Román y Marco Pérez. 22 Feb. Toros de "Jaral de Peñas", para el rejoneador Emiliano Gamero, los Forcados Amadores de México, Daniel Luque y Diego San Román. 1 Mar. Toros de "Xajay", para Emilio de Justo, Diego Sánchez y Bruno Alo. 8 Mar. Toros de "Tequisquiapan", para Leo Valadez, Jesús Enrique Colombo y André Lagravere "El Galo". 15 Mar. Toros de "San Constantino", para Antonio Ferrera, Juan Pablo Sánchez y Luis David.

Doctor Félix López Sotelo, realizando el paseíllo en una encerrona taurina en la plaza de toros Acho



INSTITUCIONES Y AFICIONADOS EXPRESAN SALUDOS AL DOCTOR FÉLIX LÓPEZ SOTEO (PERÚ). 9 ENE.- El pasado 7 de enero el médico Félix Alcibiades López Sotelo cumplió años, hijo de Don Antonio López y Doña Julia Sotelo, quienes le inculcaron importantes valores, realizó estudios universitarios de medicina humana en Brasil, donde en Salvador de Bahía conoce a la estudiante de enfermería de nacionalidad brasileña Elvina Freitas, quien sería esposa y madre de sus tres hijos Jenny, Solange y Félix Filho; al quedar viudo tuvo dos hijos más Milagros y Rafael. Su pasión por el desarrollo de su pueblo, provincia, departamento y por ende del país lo convierte en institucionalista, desempeñando el cargo de presidente del Club Departamental Ayacucho, presidente de la Peña Taurina Coracora, junto a sus integrantes y en diferentes períodos presidenciales en dicha peña, realizaron actividades a favor de la fiesta brava en Coracora como: encerronas taurinas, tertulias taurinas, novillada de promoción en la plaza de toros Acho, presentación de la maqueta de lo que podría ser la plaza de toros "Virgen de las Nieves" en Coracora en aquel entonces, entre otros. Hombre filántropo trabajó en favor de la iglesia de su natal Aycará, anexo del distrito de Coracora, provincia Parinacochas, región Ayacucho y una elevación de 3,175 m.s.n.m., en cuyo altar se encuentra la imagen de la Virgen Poccorina, así mismo, en pro de la fiesta brava en dicha localidad ayacuchana. Años atrás había prometido a la Santa Patrona de Aycará que trabajaría por su pueblo, su actitud fue entregar sus horas, días y siete años para honrar su promesa a la virgen. Organizó cuatro festejos taurinos, participando en uno de ellos como torero aficionado en la plaza de toros portátil "Toro Pukllay" anunciándose como Félix López Sotelo "El Regio" junto a Emilio Canales Enciso "El Niño de San Sebastián", partiendo plaza junto a los matadores de toros Pedro Pérez "Manili" (Venezuela) y Paco Céspedes (Perú), así poder recaudar fondos económicos necesaria-

rios y con ello lograr modificar toda la iglesia, entre los que destacan el campanario y las torres. Al regresar después de largos años a su Aycará querido observó que solo se lidiaba tres o cuatro astados por tarde, ello le motiva a asumir el cargo de Capitán de Plaza de Aycará, anhela reimpulsar la fiesta brava en Aycará, logrando su cometido al incrementar la cantidad de toros por tarde. Como profesional de la medicina atendió en varias oportunidades a matadores de toros y subalternos por percanes en los ruedos. El lunes 23 de octubre del año 2023, en la primera de feria taurina en Honor a la "Virgen Poccorina" se inauguró el arco de la plaza de toros "Félix López Sotelo" de Aycará y con extrema mezquindad algunas personas con ideas trasnochadas, desearon que no lleve su nombre. Sin ser un parnaso de las letras o un vate de la literatura, compuso el huayno "Aycaráplazapi", tema emblemático de dicho anexo. En tal virtud, instituciones y aficionados expresan sus saludos: Freddy Villafuerte, ganador del Escapulario de Oro Señor de los Milagros 1991: "Un feliz cumpleaños para mi gran amigo el Doctor Félix López Sotelo, gran taurino, gran parinacochano, espero que haya pasado su cumpleaños con toda su familia y que tenga muchos más años de vida, Un fuerte abrazo doctor Félix". Doctor César Augusto Baltazar Mateo, Presidente del Capítulo Peruano de Cirugía Taurina y Jefe del Equipo Médico de la Plaza de Toros Acho: "Al Doctor Félix López Sotelo, con quien compartimos cartel en la plaza de toros Acho, un saludo grande por su onomástico de todo el equipo médico de la plaza de toros Acho y personalmente un fuerte abrazo". Paco Céspedes, matador de toros y Secretario General del Sindicato Unión de Matadores de Toros y Novillos del Perú: "Dr. Félix, le envío un fuerte abrazo desde la ciudad de Chiclayo, espero que haya tenido un cumpleaños muy bonito en compañía de toda su familia y ojalá el destino nos vuelva a reunir y nos podamos ver pronto, un fuerte abrazo para usted y para toda su familia, cuídense mucho". Pedro Pérez "Manili", matador

de toros venezolano: "Un saludo muy especial al Doctor Félix Alcibiades López Sotelo, con ocasión de su onomástico, tengo muchas anécdotas con el Dr. Félix López, ha sido mi colega en el ruedo en un festejo mixto que organizamos en la plaza de toros "Toro Pukllay" del finado Gilberto Canales, deseándole que Dios le de muchos años de vida, me lo sigan conservando siempre, un abrazo a la distancia Doctor de su amigo Pedro Pérez, mi querido colega". Jesús Adolfo Colombo, Matador de toros venezolano: "Doctor Félix López, recordándole siempre cuando estábamos con nuestro amigo del alma Rodolfo Díaz Palacios (Q.E.P.D.) y a toda la familia Palacios, Doctor con ocasión de su cumpleaños desde Venezuela le envío muchos saludos, recordándole con mucho cariño, con esa gran amistad que usted nos brindó siempre y esa gran gentileza de un hombre humilde, de un hombre profesional, para ti y toda su familia, muchos, pero muchos saludos dese mi casita en Venezuela, siempre le recuerdo como una persona muy especial para mi Jesús Adolfo Colom-



Integrantes del Capítulo Peruano de Cirugía Taurina, el sábado acordaron organizar el Congreso Internacional de Cirugía Taurina, que llevará por nombre "Andrés León Martínez" en Lima.

bo, mi hijo Jesús Enrique Colombo, que lo haya disfrutado y que Dios le otorgue mucha salud y bienestar, que lo haya pasado muy bien, que siga cumpliendo muchos años más, como gran amigo y gran aficionado taurino". A sus 88 años cumplidos, deseamos a nuestro querido y hermoso padre muchos años de vida. Todos lo amamos y saludamos: Jenny, Fernando e hijo Francisco; Solange, Almeri e hijos Aumeri y Tainá; Félix Filho y Luciana e hijas Lavinea y Giulia; Milagros y Rafael. Gracias por todo y por tanto papá Félix López Sotelo. La familia expresa agradecimiento a quienes se prodigaron en remitir sus salutaciones en esta fecha conmemorativa.

OLGA CASADO SOLITARIA OREJA EN CUARTA DE FERIA EN MANIZALES (COLOMBIA). 8 ENE.- Plaza de toros de Manizales, Colombia. Corrida mixta. Cuarto festejo de feria de la septuagésima primera temporada. Tarde lluviosa. Casi lleno en los tendidos. Toros de "Ernesto Gutiérrez" (1º y 4º) y novillos de "Ernesto Gutiérrez" (2º Bis, 3º, 5º y 6º), de variada presentación y juego, para Marco Pérez (España), palmas tras aviso y ovación; Felipe Miguel Negret (Colombia), silencio tras aviso y silencio tras aviso; Olga Casado (España), oreja tras dos avisos y palmas tras tres avisos. Incidencias: En el 3º de la tarde sonó el pasodoble "Feria de Manizales" durante la faena de Olga Casado, el cual suena para las mejores actuaciones. El 3º novillo de nombre "Amadís" y con 382 Kg., premiado con la vuelta al ruedo en el arrastre ¿? El 5º novillo de nombre "Rogel" y con 392 Kg., premiado con la vuelta al ruedo ¿?

PEDRO LUIS EN VII COLOQUIO TAURINO ACT SANTA BÁRBARA PANTOJA (ESPAÑA). 8 ENE.- El novillero peruano Pedro Luis, declarado por la Asociación Cultural Taurina Santa Bárbara Pantoja novillero más destacado de 2025 y el matador de toros español Víctor Hernández, declarado más destacado de 2025, intervendrán en el VII Coloquio Taurino a realizarse el 23 de enero a las 20:00 horas en el Auditorio Tío Fernando en Pantoja, Toledo.

Ayer 11 de enero hubiera cumplido un año más de existencia el ganadero y empresario taurino Don Nazario Villafuerte Guardia, desde estas páginas elevamos una oración en su memoria.



Jesús Enrique Colombo, el 14 de julio 2025 abre por tercer año consecutivo la Puerta Grande en Pamplona. Anunciado el 8 de marzo en Guadalajara, México.

SOCIEDAD Y HECHOS



Escribe: Richard Villanueva M



Gobernador Regional de Amazonas Gilmer Horna junto al General PNP Wladimir Gamarra nuevo jefe de la Región Policial de Amazonas coordinan acciones de seguridad en la region.



Embajador de Argentina Samuel Ortiz estuvo presente en apertura del año Judicial 2026, realizado en Palacio de Justicia.



Embajador de Chile Óscar Fuentes Lira y Angélica Sayán en Aniversario de creación por los 169 años del Distrito de Miraflores.



Presidente José Jerí junto a Carlos Romero de "Pisco Campo de Encanto" Gran Oro, mejor Quebranta del Perú, Concurso Nacional de Pisco 2025.

Viceministra de Patrimonio Cultural Gisella Escobar y Gobernador Regional de Huánuco Antonio Pulgar presentaron la Festividad de Los Negritos de Huánuco.

CLARO PERÚ REANUDA LA VENTA DE LÍNEAS MÓVILES A EXTRANJEROS MEDIANTE NUEVO SISTEMA DE VALIDACIÓN BIOMÉTRICA

Claro Perú anuncia la reactivación de la venta de líneas móviles (chips) a clientes extranjeros, como parte de la implementación de un nuevo proceso de validación biométrica que refuerza la seguridad y el cumplimiento regulatorio en la contratación de servicios móviles. Esta medida se aplicará en los Centros de Atención al Cliente (CAC) a nivel nacional, inicialmente.

La iniciativa incorpora la verificación de huella digital en línea con la Superintendencia Nacional de Migraciones, lo que permite validar de manera segura la identidad de los clientes extranjeros antes de concretar la venta de una línea móvil. Con ello, se fortalecen los mecanismos de control y se promueve un uso responsable del servicio móvil, en línea con las recientes disposiciones vigentes, asegurando que las líneas móviles estén vinculadas a personas con situación migratoria regular en el país.

El nuevo esquema aplica para clientes extranjeros identificados con Carné de Extranjería (CE) y Carné de Período Temporal de Permanencia (CPP). De manera excepcional, los clientes que cuenten con el Carné de Identidad de Relaciones Exteriores (CIRE), documento emitido por el Ministerio de Relaciones Exteriores, no requerirán validación



biométrica para acceder al servicio.

El proceso de atención se desarrolla de manera habitual en nuestros Centros de Atención al Cliente (CAC), incorporando la validación biométrica para el extranjero en el procedimiento de la contratación de servicios móviles, la misma que se realiza a través del portal web de Migraciones. Una vez confirmada exitosamente la identidad del cliente, se concluye la contratación, quedando la información debidamente registrada en nuestros sistemas comerciales.

Para esta implementación, Claro Perú ha dispuesto más de 100 dispositivos biométricos especializados, los cuales serán distribuidos progresivamente en CAC's a nivel nacional. Estos equipos permiten una captura precisa de huellas digitales y aseguran la trazabilidad de cada validación realizada.

En cumplimiento de las medidas temporales de seguridad, los clientes extranjeros podrán adquirir una línea nueva por mes calendario, mientras que las operaciones de portabilidad se mantienen sin restricción de cantidad. Con esta iniciativa, Claro Perú reafirma su compromiso con el cumplimiento normativo, la seguridad de sus procesos y una atención responsable para todos sus clientes.

LATAM RECIBIÓ SU PRIMER BOEING 787-9 CON MOTORES GENX Y ACELERA LA RENOVACIÓN DE SU FLOTA DE LARGO ALCANCE

LATAM Airlines Group anunció la incorporación de su primer Boeing 787-9 Dreamliner equipado con motores GEnx de GE Aerospace, convirtiéndose en el primer grupo de aerolíneas de contar con este modelo en Sudamérica. La aeronave despegó desde Charleston, Carolina del Sur (Estados Unidos) hasta Santiago de Chile, y se integrará en los próximos días a la operación de largo alcance del grupo.

Según información entregada por el fabricante, los motores GEnx (General Electric next-generation) permiten una reducción en el consumo de combustible de hasta un 15% en comparación con la generación anterior, además de menores emisiones de CO₂ y NO_x, reducción de ruido y mayores niveles de confiabilidad y durabilidad.

“La combinación del Boeing 787-9 con los motores GEnx nos permite dar un paso relevante hacia una operación más eficiente y sostenible, reduciendo consumo de combustible y emisiones, pero también ganando flexibilidad para seguir creciendo y adaptándonos a distintos mercados y rutas. Esta incorporación es clave para fortalecer nuestra red de largo alcance y acompañar el crecimiento internacional del grupo durante los próximos años”, dice Sebastián Acuto, Director de Flota y Proyectos de LATAM Airlines Group.

Esta incorporación se enmarca en el plan de crecimiento y modernización de flota del grupo que le permitió al cierre de 2025 contar con 371 aviones, tras la incorporación de 26 aeronaves nuevas durante el año, todos modelos de última generación. Para 2026 el grupo LATAM proyecta la llegada de 41 nuevos aviones, –incluyendo los primeros Embraer de la flota– y 27 aeronaves adicionales en 2027 –incluyendo su primer Airbus XLR–.

CES 2026: LG ELECTRONICS PRESENTA LA INTELIGENCIA AFECTIVA EN ACCIÓN

LG Electronics presenta sus más recientes soluciones con inteligencia artificial en CES® 2026 bajo el lema “Innovation in tune with you”. La exhibición se centra en cómo LG integra su concepto de Inteligencia Afectiva (Affectionate Intelligence) en dispositivos, soluciones y entornos del hogar, la movilidad y los espacios de estilo de vida.

En CES 2026, LG demuestra cómo sus sistemas de IA perciben condiciones, procesan datos y ejecutan acciones en entornos reales, lo que la compañía define como un modelo operativo Sense-Think-Act (percibir, pensar y actuar). En lugar de limitar la IA a interfaces de software, LG la aplica a robots, electrodomésticos, vehículos y televisores para habilitar operaciones adaptativas y conscientes del contexto.

La exhibición incluye el robot doméstico LG CLOiD, electrodomésticos impulsados por IA, sistemas para vehículos, plataformas de TV y entretenimiento, así como la línea premium LG

SIGNATURE, evolucionada con IA y que celebra su décimo aniversario.

Living in Tune: La zona Zero Labor Home

La zona Living in Tune presenta la visión de LG del Zero Labor Home, un ecosistema integrado donde el robot doméstico LG CLOiD, los electrodomésticos inteligentes y los servicios de IA trabajan de forma sincronizada para anticiparse a las necesidades de los usuarios y reducir las tareas del hogar.

En el centro de la zona se encuentra LG CLOiD, que realiza demostraciones en vivo en tres escenarios domésticos:

- Cocina: planificación personalizada de comidas para un hogar de cuatro personas
- Sala: monitoreo de bienestar y asistencia para adultos mayores activos
- Lavandería: gestión automatizada de prendas y ropa

Ride in Tune: Movilidad impulsada por IA

La zona Ride in Tune presenta la

visión de LG sobre vehículos definidos por software y entornos inteligentes dentro del vehículo. Las soluciones de IA para vehículos de LG, galardonadas con el CES 2026 Best of Innovation Award en la categoría de entretenimiento vehicular, se demuestran a través de tres sistemas principales:

- Mobility Display Solution: convierte el parabrisas en una superficie de visualización para información de conducción en tiempo real y contenido de realidad mixta durante la operación autónoma.

- Automotive Vision Solution: utiliza seguimiento ocular, monitoreo del conductor y sensores interiores para detectar niveles de atención y estados de los pasajeros, habilitando funciones de seguridad adaptativas e interacciones personalizadas.

- In-Vehicle Entertainment Solution: permite una transmisión fluida de contenido entre el hogar y el automóvil y habilita la comunicación a través de las ventanas laterales del vehículo.

AÑO 2026: EMPECemos A DAR LO MEJOR

Cambios firmes, efectivos y transparentes para reconstruir la confianza nacional



Escribe: José Casiano Collazos

El Perú necesita elecciones responsables, liderazgo honesto y ciudadanía activa para recuperar esperanza.

Nuestro país se encuentra ante una coyuntura decisiva. El año 2026 marca el inicio de una nueva campaña electoral, que representa una oportunidad histórica para fortalecer la esperanza nacional, recomponer la institucionalidad democrática y dejar atrás años de confrontación, improvisación y descrédito de la política. El próximo 12 de abril del 2026, los peruanos elegiremos a quienes tendrán la responsabilidad de administrar el destino del país: el Ejecutivo y el Legislativo, con el deber imposible de legislar y gobernar conforme a las exigencias de los tiempos modernos y las reales necesidades de la población.

Gobernar desde 2026 exige dinamismo, control oportuno, eficiencia y, sobre todo, justicia con idoneidad, sin selectividad ni sesiones de demolición política. La ley debe aplicarse con el principio inalterable de igualdad: la ley es igual para todos. Uno de los ejes fundamentales del servicio público debe ser la honestidad y la transparencia. Los representantes elegidos por voto popular deben servir al país y no servirse de él. A la par, los organismos de control y justicia deben actuar como vigilantes permanentes del correcto uso de los recursos públicos, sin complacencias ni persecuciones.

Es imprescindible escuchar la voz de la ciudadanía, especial-

mente de aquella que vive alejada de la capital. Millones de peruanos reclaman atención real en educación, salud, transporte, trabajo y seguridad. Muchos gobernantes en campaña llegaron a esos pueblos, prometieron desarrollo y pidieron votos; una vez en el poder, se olvidaron de ellos. La población más vulnerable, espera que este nuevo quinquenio se inicie una forma distinta de gobernar, superando los errores que promovieron violencia, polarización y caos.

A pesar de las dificultades, nuestro Perú sigue siendo visto ante los ojos del mundo como un país de enorme potencial: destino turístico privilegiado, economía emergente y nación con profundas raíces espirituales. No es menor el simbolismo de que el Papa León XIV, quien desarrolló su ministerio pastoral en el Perú y se nacionalizó peruano, mantenga viva una oración permanente por nuestra patria. Esta dimensión espiritual refuerza la idea de que el Perú puede y debe reencontrarse consigo mismo.

JÓVENES: CIMENTO DEL PERÚ

Más de dos millones de jóvenes participarán por primera vez en las elecciones generales del 2026, así como en las elecciones regionales y municipales de octubre. De sus votos dependerá inicialmente la elección del presidente, diputados y senadores; y posteriormente, de gobernadores regionales, consejeros, alcaldes y regidores. Estas elecciones deben convertirse en el punto de partida de transformaciones profundas que incidan directamente en el futuro del país.

Los jóvenes están llamados a informarse con responsabilidad, sin someterse a manipulaciones ideológicas ni a discursos oportunistas de doble moral. Tampoco deben ceder ante imposiciones del mercantilismo que promueve una economía sin rostro humano. La democracia exige conciencia crítica, no consignas vacías.

En este proceso, el Ministerio de Educación y los medios de comunicación tienen una enorme responsabilidad: orientar a la ciudadanía

con objetividad sobre los perfiles de quienes participan en la política, así como sobre la importancia de la inversión dentro de la legalidad. Los medios no deben convertirse en cajas de resonancia de intereses particulares ni en plataformas para distorsionar la historia con el objetivo de sembrar odio, violencia o desinformación.

CONGRESO: BASTA DE POPULISMO

El Congreso tiene una deuda pendiente con el país. Es urgente que convoque a especialistas en derecho y gestión pública, en coordinación con los ministerios de Justicia, Economía, Educación, Salud y Trabajo, para revisar leyes obsoletas, corregir vacíos legales y eliminar excesos que generan inequidad o trapan la gestión pública.

Debe ponerse freno al retiro indiscriminado de pensiones que condena a miles de ciudadanos a una vejez desfinanciada. Asimismo, es impostergable detener el crecimiento de la burocracia sin perfil técnico adecuado. El Estado no puede seguir siendo una agencia de empleos para pagar favores políticos. Resulta igualmente necesario eliminar privilegios injustificados, como bonos y asignaciones que solo alimentan el descrédito del Congreso.

La lucha contra el transfuguismo, el fortalecimiento de la Comisión de Ética y la exigencia de perfiles técnicos y morales para todos los cargos públicos son medidas ineludibles. Los últimos quinquenios han evidenciado una alarmante degradación de la calidad política, con expresidentes, congresistas, gobernadores y alcaldes procesados o condenados por corrupción. La pregunta es inevitable: ¿Cómo permitir que personas con procesos judiciales abiertos sigan postulando a cargos públicos?

JUSTICIA REAL, SIN PRIVILEGIOS NI ENSAÑAMIENTOS

El Poder Judicial y el Ministerio Público deben garantizar una justicia imparcial, respetando las leyes vigentes y evitando actuaciones selectivas. La desobediencia insti-

tucional genera inestabilidad y debilita el principio de autoridad. La justicia no puede convertirse en un instrumento político ni en un mecanismo de persecución.

El año 2026 debe consolidar una trilogía sólida entre fiscales, jueces y policías para enfrentar la violencia criminal, el sicariato, las extorsiones y la violencia familiar. Estas instituciones también deben evaluarse internamente y separar a quienes utilizan su cargo para el abuso o la corrupción.

GESTIÓN PÚBLICA: MÉRITO, EXPERIENCIA E IDONEIDAD

El Estado peruano no debe seguir pagando las consecuencias de la improvisación. La meritocracia ha sido desplazada por el favor político, generando decisiones incoherentes, mala gestión y pérdida de recursos. Es indispensable recuperar el valor del conocimiento, la experiencia y la transparencia en todas las contrataciones públicas.

ELECCIONES 2026: TRANSPARENCIA Y RESPETO

El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) debe fortalecer los mecanismos de sanción inmediata frente al uso indebido de propaganda política y la manipulación de la fe pública. La Junta Nacional de Justicia (JNJ) debe vigilar el accionar de las entidades clave del sistema electoral para garantizar procesos limpios y sin sesgos.

Los candidatos deben presentar propuestas viables, sostenibles y coherentes, evitando la descalificación personal. El debate político debe elevarse, no degradarse. Lo mismo aplica para las elecciones regionales y municipales: los partidos deben asumir la responsabilidad de filtrar adecuadamente a sus candidatos y no convertir el proceso en un refugio de intereses subalternos.

FERREÑAFE: RECUPERAR LA ESPERANZA

En Ferreñafe germina una legítima expectativa ciudadana ante la posible llegada al Senado del abogado Humberto Carranza Valdivieso, candidato del APRA (Nº.22). Su perfil profesional, experiencia y

compromiso con el país son vistos como una oportunidad para una representación responsable y honesta.

Ferreñafe exige también atención concreta: la remodelación del Hospital Referencial, la construcción del hospital Agustín Arbulú Neyra, mejoras en el sistema vial, acceso a agua potable de calidad, infraestructura adecuada para la UGEL y el reconocimiento del Apóstol San Pablo Pedrero como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Nación.

IDENTIDAD PERUANA

El contexto marcado por la desconfianza, la polarización y el desgaste de la política, impone imprescindiblemente reafirmar los valores que nos identifique. Debemos recuperar nuestra mística ciudadana, especialmente los jóvenes, protagonistas del presente y arquitectos del futuro. Nuestra identidad debemos construirla con principios, conducta ética y compromiso con el bien común.

Comparto mi Decálogo invitándolos a la reflexión y a la acción responsable, recordando que el verdadero cambio comienza por uno mismo y se consolida actuando con unidad, respeto y esperanza.

DECÁLOGO DE IDENTIDAD PERUANA:

1. Amar al Perú es servirlo con honestidad, no para beneficio personal.
2. Respetar la ley fortalece la democracia y protege la igualdad de todos.
3. La educación es base del progreso y principal herramienta de libertad.
4. La diversidad cultural nos enriquece y nos une como nación milenaria.
5. El trabajo digno construye desarrollo con justicia social y esfuerzo compartido.
6. Rechazar la corrupción es un deber moral innegociable.
7. Participar informados en democracia es ejercer poder con responsabilidad.
8. La juventud es fuerza transformadora debe actuar con valores y compromiso.
9. La crítica responsable mejora al país; la violencia lo destruye.
10. El futuro del Perú se construye hoy, con esperanza, unidad y acción.

2026 debe unirnos para construir democracia, justicia, transparencia y futuro compartido.

VIAJA SEGURO CON TU MASCOTA. AHORA LE INSTALAN UN MICROCHIP PARA VOLAR AL EXTRANJERO

Más de 8,000 mascotas viajaron desde el Perú hacia diversos países del mundo durante el último año, principalmente perros y gatos, cumpliendo estrictas normas sanitarias y de identificación exigidas por los países de destino.

Entre los requisitos más importantes para ingresar a lugares como Estados Unidos, Corea o Europa se encuentra la colocación de microchips, un sistema de identificación permanente y seguro.

Pedro Silva Mezzich, veterinario del Servicio Nacional de Sanidad Agraria del Perú (Senasa), explicó que el microchip es un dispositivo pequeño que se implanta debajo de la piel de la mascota.

“Es un producto que va implantando debajo de la piel, se coloca con una inyección. Es del tamaño de un grano de arroz más o menos, que puede estar años sin causar ningún tipo de reacción ni molestia. Puede migrar un poquito, pero no va a causar ninguna molestia”, precisó.

Añadió que este sistema funciona como un documento de identidad único: “Es como un DNI, pero que no se repite nunca. En cualquier país del mundo lo pueden escanear y va a salir el código”.

Sin embargo, la colocación del microchip es solo el primer paso del proceso. Luego, los dueños deben realizar la validación oficial de documentos y vacunas ante el Senasa.

Tienen que ir al Senasa con los documentos y la mascota. Los inspectores van a verificar que los documentos estén en orden, que



el microchip esté correctamente registrado y que no tenga ninguna cirugía reciente. Con eso se otorga el certificado zoosanitario y ya pueden acercarse a la aerolínea para viajar”, señaló Silva Mezzich.

El especialista también brindó recomendaciones sobre el transporte aéreo de mascotas. Indicó que, por lo general, las aerolíneas permiten animales en cabina con un peso aproximado de entre 8 y 10 kilos, incluyendo el kennel, y hasta dos mascotas adicionales en bodega.

Además, advirtió que, en vuelos con escalas prolongadas, especialmente mayores a dos horas, algunos países exigen servicios obligatorios de cuidado.

“Te obligan a pagar un hotel canino, donde sacan a la mascota, la hacen pasear, le dan agua, comida y luego la vuelven a colocar en el kennel”, explicó.

De acuerdo con cifras oficiales, el 75 % de los viajes de mascotas al exterior durante el 2025 se realizaron a través del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez. Este flujo constante refleja que cada vez más familias peruanas priorizan viajar junto a sus animales de compañía, incluso en mudanzas o traslados de larga duración.

El Senasa informó que el Certificado Sanitario de Exportación (CSE) es obligatorio únicamente para viajes internacionales de perros y gatos. Este documento tiene un costo de S/ 91.10, que puede ser pagado en las cuentas del Senasa en el Banco de la Nación y el BBVA.

ESTE 12 DE ENERO SE INICIAN LAS INSCRIPCIONES PARA CONTRATAR AUXILIARES DE EDUCACIÓN

El Ministerio de Educación (Mine-
du) anunció el inicio del proceso de contratación de auxiliares de educación 2026, mecanismo que permite que cada año más de 9,000 profesionales y estudiantes de Educación se incorporen al sistema educativo público y aporten con su vocación a la construcción de espacios escolares seguros y propicios para el aprendizaje.

Con este fin, mediante la Resolución Viceministerial 158-2025-Mine-
du, aprobó una nueva norma técnica que establece criterios claros y simplificados que agilizan el proceso, incorpora mecanismos de verificación para prevenir la participación de personas con sanciones o antecedentes incompatibles con el servicio educa-

tivo, y promueve la transparencia y la igualdad de oportunidades en el acceso al empleo público.

La convocatoria está dirigida a titulados o estudiantes de Educación que hayan concluido, como mínimo, el sexto ciclo, para desempeñarse en instituciones educativas públicas de Educación Básica Regular (inicial y secundaria) y Educación Básica Especial (inicial y primaria), y contribuir al desarrollo integral de los estudiantes.

Para participar, los interesados deberán presentar, del 12 al 16 de enero, un expediente en la mesa de partes de la UGEL a la que desean postular. Este expediente debe incluir las copias de los documentos que acreditan los requisitos y los

criterios de evaluación, así como las declaraciones juradas (anexos 6, 7, 8, 9 y 12) firmadas y con huella dactilar.

Los postulantes deberán cumplir requisitos generales, como acreditar estudios superiores, contar con buena salud física y mental y tener menos de 70 años al momento de postular. Asimismo, deberán cumplir requisitos específicos según la modalidad y el nivel educativo de la plaza.

La evaluación de expedientes se basa en tres criterios: la formación académica (hasta 30 puntos), la formación continua (hasta 3 puntos) y la experiencia laboral (hasta 65 puntos). Estos criterios permiten valorar, de manera objetiva, la formación y trayectoria de cada postulante.

AV. ABANCAY: ¿DÓNDE SE ABORDARÁN LOS TAXIS CUANDO INICIEN VÍAS EXCLUSIVAS PARA BUSES?

La implementación de carriles exclusivos para buses de transporte público en la Av. Abancay permitirá ganar velocidad en el traslado de pasajeros a lo largo de este importante vía del centro de Lima, anunció la Autoridad del Transporte Urbano de Lima y Callao (ATU). ¿Qué pasará con el servicio de taxis? ¿Dónde se abordarán los taxis? Acá te explicamos.

La segregación física y permanente de carriles dentro de la avenida Abancay es una buena noticia para los miles de usuarios del Corredor Morado y de las 21 rutas de operadores autorizados que circulan por esta vía. Sin embargo, plantea dudas para los usuarios del servicio de taxis en esta zona del Cercado de Lima.

ATU ha informado que la división de carriles de transporte tiene un avance del 65% y la obra total será entregada el 19 de enero. Para esa fecha, la vía será dividida de la siguiente manera: dos carriles para buses del transporte público y los otros dos carriles para vehículos particulares.

La delimitación física de la vía se realiza con bolardos de metal y tope-llantas, que impedirán la invasión de los carriles exclusivos, facilitando el desplazamiento de los usuarios de las líneas de transporte público.

En entrevista con la Agencia Andina, Pavel Flores, vocero de la ATU, explicó que existen nueve paraderos ubicados en las inmediaciones de esta vía principal que podrán ser empleados por el público que requiera salir o entrar al centro de Lima.

“HERMANO, QUÉ PENA TAN GRANDE”: JOSIMAR SE DESPIDE DE YEISON JIMÉNEZ TRAS SU FALLECIMIENTO EN ACCIDENTE AÉREO

El cantante peruano expresó su profundo dolor por la repentina muerte del artista colombiano, a quien consideraba un amigo cercano y con quien grabó el tema *El aventurero*.

El cantante peruano Josimar Fidel expresó su profundo dolor por la muerte del artista colombiano Yeison Jiménez, quien falleció en un accidente aéreo. A través de un sentido mensaje, el intérprete recordó la cercanía que mantenían y lamentó la repentina partida de quien fue no solo un colega, también un amigo cercano.

Josimar reveló que apenas una semana antes del accidente ambos habían conversado y compartido planes para volver a trabajar juntos en una nueva canción. “Todavía no lo puedo creer”, escribió, al destacar la amistad sincera que los unía y la humildad y talento que caracterizaba a Jiménez.

“Gracias por tu amistad sincera, gracias por permitirme grabar contigo, gracias por tu humildad, tu talento y tu corazón tan grande. Te vas físicamente, pero tu voz, tu legado y tus recuerdos se quedan para siempre con nosotros”.

Ambos artistas colaboraron en el tema *El aventurero*, una de las canciones más conocidas del repertorio



de Yeison Jiménez, grabación que fortaleció su vínculo profesional y personal. En su mensaje, Josimar agradeció la oportunidad de haber compartido estudio y escenario con el cantante colombiano, resaltando el legado musical que deja.

El salsero también dedicó palabras de consuelo a los familiares de Yeison Jiménez y a las familias de las personas que lo acompañaban al momento del accidente, pidiendo fortaleza y resignación ante la irreparable pérdida. “Hermano, qué pena tan

nez contó que tres veces soñó con siniestros aéreos y en uno de ellos moría. “Yo me soñé tres veces con que íbamos a tener un accidente en el avión y con que yo tenía que decirle al piloto que fuera y le diera una vuelta. Cuando él llegaba me decía: ‘Patrón, menos mal me dijo porque me falló algo, pero ya lo solucioné’”, dijo en el programa *Se dice de mí*, de Caracol Televisión.

El artista agregó: “En uno de los sueños yo sí me soñé que nos habíamos matado y que salíamos por las noticias”, como efectivamente sucedió el sábado 10 de enero en la vida real.

En otra entrevista Jiménez explicó que dos de esos sueños ocurrieron durante una gira por España y que en uno de ellos el avión llegó a despegar y regresar por una falla técnica. En otro sueño, cuando faltaban quince días para el nacimiento de su hijo, relató, la avioneta se estrellaba.

Según su testimonio, tiempo después vivió un episodio real en el que, tras despegar del aeropuerto Olaya Herrera, de Medellín, la aeronave en la que viajaba sufrió una falla en uno de sus motores y tuvo que regresar de emergencia, una experiencia que,

según dijo lo impactó profundamente porque “fue muy crítico”.

‘LA REINA DEL FLOW 3’: FECHA DE ESTRENO, DÓNDE Y A QUÉ HORA VER EL REGRESO DE YEIMY MONTOYA Y CHARLY FLOW

La tercera temporada de *La reina del flow* marca el esperado regreso de Yeimy y Charly, quienes se enfrentan a nuevos conflictos y sorpresas.

La reina del flow logró cautivar al público no solo por la intensa historia de Yeimy Montoya y Charly Flow, también por su banda sonora original, cuyas canciones trascendieron la pantalla y se instalaron en el gusto de toda Latinoamérica.

El impacto de la primera temporada se mantuvo con la segunda entrega, que apostó por conflictos, traiciones, reconciliaciones y giros inesperados. La evolución de los personajes hizo que la audiencia atenta.

Por ese motivo, se confirmó una tercera temporada de *La reina del flow*.

El tráiler confirma el regreso de los personajes emblemáticos y adelanta un escenario marcado por contrastes. Yeimy Montoya aparece atravesando un momento de aparente plenitud debido a su embarazo, aunque rápidamente las imágenes dan paso a escenas de tensión que sugieren un accidente y abren interrogantes sobre su destino.

El material promocional deja entrever que la posible desaparición o muerte de Yeimy tendría un fuerte impacto en Charly Flow, su hijo Eric y en el entorno de la discográfica Soul & Bass. A este panorama se suma la introducción de Sky, nuevo personaje interpretado por Alisson Joan, cuya llegada promete alterar el equilibrio de la historia.

De acuerdo con la sinopsis oficial, Sky podría convertirse en el punto de quiebre de Yeimy y Charly. Además, la mención de Alma, presunta hija de los protagonistas, añade nuevas incógnitas sobre el futuro de la trama. Además, parece que habría una relación sentimental con Charly Flow.

Su estreno está previsto solo para Caracol Televisión y se espera que se estrene en Netflix, así como sus dos temporadas anteriores.

“NUNCA ME HE HECHO NADA”: KENDALL JENNER NEGÓ TENER CIRUGÍAS ESTÉTICAS EN EL ROSTRO

La supermodelo explicó que los cambios en su rostro se deben a tratamientos médicos y cuidados dermatológicos.

Kendall Jenner decidió pronunciarse de manera directa frente a los rumores que, desde hace años, circulan sobre su apariencia física. La supermodelo y empresaria abordó públicamente las versiones que aseguran que su rostro es resultado de múltiples cirugías estéticas, y negó de forma categórica haberse sometido a procedimientos quirúrgicos faciales.

La declaración se dio durante su participación en el podcast *In Your Dreams* con Owen Thiele, donde habló sobre la presión de la exposición mediática sobre su imagen. En ese espacio, Jenner reconoció que resulta difícil cambiar la opinión de la gente, pero aun así quiso hablar sobre ello.

Uno de los señalamientos más recurrentes es el de una supuesta rinoplastía, afirmación que la modelo rechazó sin titubeos. Kendall aseguró

que nunca se ha sometido a cirugías plásticas en el rostro y que los cambios en sus facciones han sido interpretados de manera errónea por comparaciones virales y fotografías del pasado.

“Nunca me he hecho ninguna cirugía plástica en la cara. Nunca me he hecho nada”, dijo Kendall Jenner. “Lo juro por Dios, por todo lo que amo, nunca me he hecho una cirugía de nariz”.

No eran cirugías, sino tratamientos contra el acné

Según explicó, parte de la variación en su apariencia estaría rela-

ciónada con tratamientos médicos contra el acné. Jenner detalló que en los últimos años recurrió a Accutane para combatir brotes severos, lo que pudo influir en la desinflamación de ciertas zonas del rostro.

Aunque descartó intervenciones quirúrgicas, la modelo sí reconoció haberse sometido a procedimientos estéticos no invasivos. Entre ellos, mencionó el uso ocasional de baby Botox en la frente, así como tratamientos de cuidado dermatológico como PRP y microneedling, enfocados en mejorar la textura de la piel y atenuar cicatrices de acné.



LA VERDADERA HISTORIA DE LA FAMILIA VON TRAPP QUE INSPIRÓ LA PELÍCULA “LA NOVICIA REBELDE”, CONTADA POR EL ÚLTIMO HIJO QUE SIGUE CON VIDA

Autor, BBC World Service
Título del autor, Serie Outlook*

En las montañas verdes de Salzburgo, en Austria, hace 60 años una novicia llamada María conquistaba con su encantadora voz los corazones de millones de amantes del cine.

La película “La novicia rebelde” (The Sound of Music), producida y dirigida por Robert Wise e interpretada por la actriz Julie Andrews, logró en 1966 el Oscar a la Mejor Película del año.

El filme se originó a partir de la autobiografía de María von Trapp publicada en 1949. Primero fue adaptada en una película alemana, luego convertida en un musical de Broadway y finalmente llegó a Hollywood.

María había sido enviada como novicia a cuidar de los siete hijos de un viudo adinerado y héroe naval, el capitán Georg von Trapp. Sin embargo, la historia da un vuelco cuando ella se enamora del capitán, decide casarse y tener tres hijos, con quienes formaron una compañía de canto profesional.

La película en la que se ve a la familia huyendo de Austria para evitar respaldar al régimen nazi de Adolf Hitler tuvo un éxito fenomenal y se convirtió en una de las más taquilleras de la historia del cine.

En la historia real, María y el capitán dejaron su país para vivir en Estados Unidos junto a sus hijos. El menor, Johannes von Trapp, que es el único que sigue vivo, habló con BBC.

El comienzo de una familia

María Kutschera, más tarde conocida por su apellido de casada Von Trapp, había perdido a sus padres a una edad muy temprana. Por eso, su infancia le resultó difícil, según le cuenta a BBC su último hijo.

Después de pasar por dos familias de acogida y haber vivido en un convento de Salzburgo, en Austria, a María la enviaron a trabajar un año como institutriz de los siete hijos del capitán Von Trapp.

“Tenía inseguridades que estoy seguro se remontan a esa infancia”, recuerda Johannes, quien también destaca que María siempre fue una mujer con un talento inmenso.

Tres semanas antes de que terminara su plazo de un año en la casa de los Von Trapp, los tres niños más pequeños se acercaron a su padre y le pidieron que se casara con María



para que se quedara “para siempre”, según contó María en 1983 en el programa Desert Island Discs de la BBC.

“Estaba en el salón arreglando flores, con una peonía en la mano derecha y un precioso jarrón de Copenhague en la izquierda, y justo cuando iba a meter la flor en el jarrón, entró el capitán y dijo: ‘Es realmente muy amable de tu parte’”, contó María.

“Me detuve un momento con la peonía en la mano y pregunté: ‘¿Qué?’. Y él dijo: ‘¿Acaso no estamos comprometidos?’ El jarrón se me cayó al suelo”, agregó con humor María, quien era 25 años menor que quien sería su marido.

Johannes la recuerda como una madre extraordinaria que estuvo a la altura del desafío de ser madre de diez hijos sola, después de la muerte de su marido, mientras vivían en una remota casa en Stowe, un pueblo ubicado en el estado de Vermont, en Estados Unidos.

“Lo manejó muy bien. Tenía un empuje tremendo. Era una mujer muy brillante e inteligente y tenía una fe enorme en Dios en que todo saldría bien”, añade.

La música en los Von Trapp

La familia comenzó a cantar en 1935 en la iglesia de Aigen, en Salzburgo, donde conocieron al sacerdote Franz Wasner, quien se convertiría en el director de orquesta y musical de la familia Von Trapp.

“Era un músico aficionado con mucho talento. En mi familia cantábamos durante la misa y luego, en el desayuno. Pero si le preguntamos a él qué le parecía decía: ‘Bueno, estuve muy bien, pero...’”, recuerda

Johannes sobre el sacerdote.

“Nos corregía con delicadeza cuando cometíamos algún error. Era nuestro director de orquesta, un intelectual extraordinario, y ayudó a mantener unida a la familia”, agrega.

Wasner les enseñó a interpretar música religiosa y canciones folclóricas para que pudieran cantarlas en su casa. Así fue como nació “Los cantantes de la familia Trapp” (The Trapp Family Singers), tal como se conoce a la banda musical.

“Nuestra fortaleza era que, al ser todos de la misma familia, nuestras voces sonaban muy bien juntas”, dice Johannes.

Aunque la película no cuenta la historia del sacerdote, Johannes se encarga de resaltar que fue él quien ejerció un rol central en la vida real de los Von Trapp.

Fue así que, al año siguiente, se animaron a participar en un concurso en Salzburgo en el que ganaron un premio. Después, Wasner los acompañó a una pequeña gira que empezó por Viena y terminaron recorriendo distintas ciudades de Europa.

Más tarde, llegaron a Estados Unidos, América del Sur y Australia. “Los cantantes de la familia Trapp” se disolvieron años después de la muerte del padre en 1947.

“Creo que mi madre habría seguido. Le encantaba la conexión con el público. Era como un político que se llena de energía al estrechar mil manos. Pero mis hermanos ya estaban cansados y cada uno quería ir por su lado”, recuerda Johannes.

Fue así como “Los cantantes de la familia Trapp” dejaron de actuar en

1956, cuando él tenía 17 años.

La salida hacia EE.UU.

El año que estalló la Segunda Guerra Mundial, en 1939, después de que Adolf Hitler invadiera Austria, los miembros de la familia Von Trapp decidieron que debían dejar el país.

En aquel momento, la familia ya cantaba profesionalmente. Habían hecho dos giras por Europa y, fue después de eso, que recibieron una oferta de un promotor de conciertos en Estados Unidos para una serie de actuaciones, recuerda Johannes.

En la versión cinematográfica, los Von Trapp huyen a pie por las montañas hacia la libertad en Suiza. Sin embargo, Johannes aclara que eso no es lo que sucedió, dado que cruzar las montañas desde Salzburgo implica llegar a Alemania.

“Lo que hicimos fue tomar el tren y cruzar a Italia. La frontera estaba cerrada al día siguiente, así que tuvimos mucha suerte de salir. Fuimos a Génova, donde nos embarcamos hacia Londres y después, en otro barco, llegamos a Estados Unidos”.

Al llegar a Estados Unidos, la idea era simplemente hacer una gira de trabajo y volver al país. Pero en el verano de 1939, a la familia Von Trapp no le quedó otra opción que instalarse en EE.UU. después de intentar sin éxito volver a entrar a Austria.

Su padre, Georg von Trapp, era un ferviente crítico de Hitler. Por esa razón estaba en la lista de personas que debían ser vigiladas y que no podían volver a ingresar a Austria.

“Nos pidieron que actuáramos en una fiesta de cumpleaños de Hitler y la familia decidió no hacerlo”, recuerda

da el menor de los Von Trapp, quien todavía no había nacido.

Johannes fue el único de los hermanos Von Trapp que nació en Estados Unidos.

Así la familia se instaló en el país, luego solicitar el estatus de refugiados, según recuerda Johannes sobre una vida que recién empezaba a darse para sus padres y sus hermanos del otro lado del Atlántico.

La historia en el cine

La primera vez que Johannes von Trapp vio la versión cinematográfica de la historia de su familia sintió, a pesar de las pequeñas diferencias con la realidad, una emoción inmensa.

“Tuve recuerdos y emociones muy fuertes sobre mi familia”, recuerda Johannes, aunque aclara que muchas escenas de la vida real fueron modificadas por los guionistas.

“Es una película fantástica. Es decir, los escenarios, el paisaje, el reparto, los temas del amor a la patria, el amor entre hombre y mujer, el amor a la familia, son todos temas universales de la condición humana y está muy bien montada”, dice.

“La película es la historia de mi familia. Aunque no nos retrató con precisión, estuvo muy bien hecha en todos los aspectos”, comenta sobre un filme que llegó a recaudar millones de dólares.

En aquel momento, María vendió los derechos cinematográficos por una módica suma de US\$9.000.

“Mi madre necesitaba el dinero en ese momento y no tenía ni idea. No diré que la asesoraron mal. No la asesoraron en absoluto”, recuerda.

Los Von Trapp ya eran conocidos, pero dentro de un círculo pequeño de espectadores. Gracias al estreno de la película, pasaron a ser reconocidos por miles de personas.

“Tuvimos una pérdida de privacidad en Estados Unidos. Las celebridades son propiedad pública, por lo que el público siente que tiene derecho a conocer todos los detalles de tu vida”, dice Johannes.

Ahora Johannes canta por placer, entona villancicos para su estrecho círculo de invitados en Nochebuena, pero ya no ofrece conciertos ni recorre el país en giras.

“Fue un gran privilegio crecer en mi familia. También una gran responsabilidad. Pero, en general, el privilegio superó las dificultades”, resume Johannes, quien ahora se define como un “músico retirado”.

Luis Advíncula sobre su llegada a Alianza Lima: "Vengo a cumplir un sueño familiar"

El lateral derecho Luis Advíncula se animó a hablar sobre su llegada a Alianza Lima y aseguró que ingresa al club victoriano para cumplir un sueño familiar; además, precisó que desde el primer minuto le hicieron sentir bien en tienda blanquiazul.

La contratación del Rayo por parte de Alianza Lima se convierte en uno de los jales más relevantes del fútbol peruano en la presente temporada y eso lo sabe bien la afición.

Apenas firmó su contrato, hasta finales del 2027, Luis Advíncula viajó a Montevideo para integrarse a los trabajos de pretemporada con el plantel aliancista y jugar la Serie Río de La Plata.

No obstante, de que no estuvo presente en el campo en la derrota de 1-0 ante Independiente de Avellaneda, el jugador de 35 se animó a declarar sobre algunos detalles que le hicieron elegir el club victoriano para continuar su carrera en el Perú y no Cristal, que es el equipo que formó como futbolista.

"Me hicieron sentir bien desde el

minuto 1 y vengo a cumplir un sueño familiar", indicó.

Sobre los motivo que le hicieron regresar al país luego de 15 años, Advíncula precisó que se debe a un tema netamente familiar y agradeció a Boca Juniors de dejarlo ir a pesar que tenía contrato hasta fin de año.

"Tenía un tema familiar, el club felizmente me ayudó a poder salir. Siempre agradecimiento, me trajeron muy bien, siempre voy a estar agradecido con Boca. Le agradecí a Román (Riquelme), accedió de inmediato a lo que yo le había planteado", sostuvo TyC Sports.

Sobre las conclusiones que saca de su paso por Boca señaló: "Contento, creo que si bien en los últimos años no estuve bien, en líneas generales fue un paso bueno".

Agregó: "El fútbol es de momentos, no estaba pasando por un buen momento, tuve un bajón en mi rendimiento y creo que en los últimos años no se dio las cosas como quería", culminó.



Universitario sigue como líder en el inicio de la segunda fase

La primera fecha de la segunda fase de la Liga Peruana de Vóley se inició con fuerza en el que Universitario no falló al derrotar a Deportivo Soan para seguir como líder solitario; la Universidad San Martín también piso fuerte y derrotó a Oliva Latino en el Polideportivo Lucha Fuentes de Villa El Salvador.

Universitario de Deportes continúa con puntero único tras superar al Soan por 3-1 con los parciales 25-21, 18-25, 25-10 y 25-21 en cotejo que cerró la jornada sabatina.

Como mejor deportista fue considerada la atacante norteamericana Catherine Flood, quien con 24 puntos en su haber, también fue la mayor anotadora. Las consideraciones técnicas fueron las siguientes: 33% de efectividad en ataque, 2 puntos de bloqueo, 2 de saque y 61% de eficiencia en su juego.



En el cotejo de semifondo, la Universidad San Martín también sumó 3 valiosos puntos al derrotar en sets corridos al Oliva Latino por 25-21, 25-18 y 25-20.

La armadora mexicana Paola Rivera (USMP) fue la MVP con 21 armados perfectos, 4 puntos de bloqueo, 1 de ataque y 70% de eficiencia en su juego. Nayla Da Silva (Oliva Latino) fue la mayor anotadora con 16 puntos.

En el primer partido de la jornada sabatina, Atlético Atenea ganó 3-0 al Deportivo Géminis (25-22, 25-21, 25-20). El sexteto comeño aún no encuentra la brújula, en tanto Atenea está apostando fuerte por ser parte de los 8 mejores del torneo para, desde allí, tentar el podio.

Nicole Pérez (Atenea) fue la mayor anotadora (20 puntos) y la mejor del partido por su 43% de efectividad en ataque, 1 punto de bloqueo, 52% de eficiencia en su recepción, 59% de eficiencia en su juego.

DT Pablo Guede minimizó la derrota ante Independiente de Avellaneda

El entrenador de Alianza Lima, Pablo Guede, minimizó la derrota de 2-1 ante Independiente porque quedó satisfecho con el rendimiento de su escuadra; también aseveró que ante el Inter Miami, el 24 de enero, se verá un poco el equipo que quiere plasmar para pelear el título nacional.

Guede precisó que en estos cotejos de preparación lo menos importante es el resultado, por lo que se queda tranquilo lo que expusieron sus jugadores frente al conjunto de Avellaneda.

"En estos partidos el resultado poco me interesa y poco me molesta cuando veo reflejado lo que quería y hoy lo vi. Lo vi a Paolo sacando la pelota en nuestra área y eso para mí con todo lo que trabajamos estos días, con toda la carga y el objetivo que nos pusimos del partido, estar siempre juntos y defender, creo que es positivo", señaló.

El entrenador argentino deslizó la posibilidad de que siga apostando por la dupla de ataque Paolo Guerrero-Federico Girotti. Se mostró



tranquilo con las variantes que tiene arriba.

"Dependiendo el rival, dependiendo como estén, tengo variantes arriba que nos pueden ayudar en cualquier momento. Creo que pueden jugar los dos juntos, puede jugar uno, depende pero creo que estamos bien", consideró.

Con respecto de lo que ha trabajado,

do, hasta el momento, en la pretemporada se plasmó en el partido ante Independiente.

"Desde que empezamos lo único que trabajamos fue la parte defensiva, ser un equipo corto, recuperar rápido, presionar y creo que hoy (ayer) se vio, es muy satisfactorio lo que buscaba en este partido de pretemporada".

Barcelona vence al Real Madrid 3-2 y revalida la Supercopa de España

El Barcelona venció por 3-2 al Real Madrid en la final de la Supercopa de España, este domingo en Yedá, Arabia Saudita, gracias a un doblete de Raphinha, y revalida el título que logró el pasado año ante el mismo rival.

Raphinha (36') adelantó en primera instancia al cuadro azulgrana, Vinícius (45+2') respondió con un gol tras jugada personal y Robert

Lewandowski (45+4') volvió a ponerse arriba al Barça, pero Gonzalo García (45+6') acabó por igualar el encuentro en un final de locura de la primera mitad.

En el ecuador de la segunda parte, Raphinha (73') marcó el tanto del triunfo azulgrana tras un golpe que rebotó en Raúl Asencio y despistó a Thibaut Courtois, ya vencido en el suelo.

Argentino Benavides gana etapa del Dakar en motos y se mide en lucha por el título

El piloto argentino Luciano Benavides (KTM) se mete de lleno en la lucha por el título en motos del Rally Dakar tras ganar la etapa de este domingo y descontarles entre cinco y nueve minutos a los primeros clasificados de la general.

Benavides protagonizó una exhibición en el desierto saudita e invirtió cuatro horas y 56 segundos en recorrer los 459 kilómetros de sector cronometrado, para un total de 877 km entre Riad y Wadi ad Dawasir.

El joven español Edgar Canet fue segundo a 4'57" y el francés Adrien Van Beveren completó el podio, a 4'57".

A sus rivales por el podio, Benavides les descontó una enorme diferencia: 5'35" al líder australiano Daniel Sanders, y 9'15" al estadounidense Ricky Brabec, segundo.

El estadounidense retuvo su plaza, pero con sólo 15 segundos de ventaja sobre Benavides, que además parece haber dado un golpe casi definitivo al podio, al lograr una luz de más de 10 minutos sobre el español Tosh Schareina, cuarto.

Sanders se mantiene como líder, con 4'25" de ventaja sobre Brabec antes de la disputa el lunes de la 8^a etapa, de 717 km de recorrido alrededor de Wadi ad Dawasir, con 481 km cronometrados.

"Empujé todo el día, me encuentro muy bien y empiezo esta segunda semana en gran forma, con buena motivación y me siento bien con la moto", declaró en la meta Benavides, que logró su 7^a victoria en un Dakar y la segunda en la presente edición del legendario rally.

"Fue una etapa super rápida, pero me siento bien con la moto e hicimos un buen trabajo", añadió.



Bayern Múnich destroza al Wolfsburgo 8-1 y da paso de gigante hacia el título

En un Allianz Arena gélido (5 grados bajo cero al pitido inicial), el Bayern de Múnich aplastó al Wolfsburgo (8-1) en su primer partido del 2026, lo que permite al gigante bávaro contar con un colchón de once puntos tras 16 fechas de la Bundesliga.

Con 44 puntos (14 victorias y dos empates, ante Unión Berlin y Maguncia), los hombres de Vincent Kompany aumentaron su ventaja respecto al Borussia Dortmund (33'), que no había pasado del empate el viernes en Fráncfort (3-3).

Por detrás del Dortmund; Leipzig, Leverkusen y Stuttgart están igualados con 19 puntos, pero el Leipzig cuenta con un partido menos después de que fuese aplazado su duelo del sábado ante el St. Pauli debido a la nieve en Hamburgo.

En caso de victoria el miércoles en Colonia, los muniqueses igualarán la mejor primera vuelta en la historia de la Bundesliga, completada en el curso 2013/14 por el Bayern en el primer ejercicio de Pep Guardiola (47 puntos) en Baviera.

Pero la máquina de marcar goles funciona a un ritmo inédito esta temporada para el Bayern, con ya 63



goles marcados en 16 fechas, una cifra muy superior a los 44 marcados hace doce años por el "Rekordmeister" (vigente campeón de la Bundesliga) a estas alturas de temporada.

Los goles muniqueses fueron obra de Kilian Fischer (5', en propia), Luis Díaz (30'), Michael Olise (50', 76'), Moritz Jenz (53', en propia), Raphaël Guerreiro (68'), Harry Kane (69') y Leon Goretzka (88').

El Wolfsburgo había logrado el espejismo de la igualada en el minuto 13 por medio de Dzenan Pejcinovic.

Luis Díaz Estelar -Destacada fue la actuación del extremo izquierdo colombiano Luis Díaz, omnipresente en el ataque del Bayern. En sus pies estuvo el origen el primer gol del partido. Después de regatear a su marcador centró al área pequeña y el de-

fensor del Wolfsburgo Kilian Fischer introdujo el balón en su portería.

A la media hora de juego, con tablas en el marcador, Díaz remató de cabeza a la perfección un centro de Michael Olise.

Olise prolongó el festival minuto 50. Tras partir desde el costado de recho, dejó atrás a varios jugadores y visitantes disparó con la zurda lejos del alcance del arquero.

Tres minutos después, Kane encontró a Olise con un buen pase. El internacional francés se centró para Díaz, cuya presión forzó al defensor Moritz Jenz a marcarse en propia.

Kane dio un nuevo pase decisivo para Raphaël Guerreiro, antes de despejar de telarañas la escuadra del arco del Wolfsburgo. Fue el 20^º gol del delantero inglés en la Bundesliga esta temporada, el 31^º entre todas las competiciones.

Olise compuso su doblete con su 11^º gol de la temporada. Y León Goretzka vendió la goleada en el 88'.

El Bayern no pierde en liga ante el Wofsburgo desde enero de 2015, cuando el belga Kevin De Bruyne marcó dos goles en el 4-1 de su equipo, seis meses antes de su fichaje por el Manchester City.

**Luis
Advíncula
sobre su
llegada a
Alianza Lima**



“CUMPLO UN SUEÑO FAMILIAR”

**El lateral derecho asegura que en el equipo íntimo
le hicieron sentir bien desde el primer minuto**